

de ce jeune ecclésiastique. Il parcourait les chambrées, il assistait aux manœuvres, et toujours il était accueilli avec empressement, écouté avec fruit. Il était souvent même obligé de modérer le zèle et l'admiration que les vétérans lui témoignaient.

“ Mes amis, leur disait-il, je vous remercie ; mais ce n'est pas moi qu'il faut aimer, c'est Dieu dont je suis les commandemens ; ce n'est pas moi qu'il faut admirer, c'est sa loi qui m'inspire les actions que vous trouvez bonnes.”

Lorsque quelques jeunes soldats se permettaient derrière l'abbé Lubbert quelques propos inconvenans, quelques gestes grossiers, Bertrand les réprimandait vertement, non sans laisser échapper quelques juremens énergiques. Alors l'abbé se retournait et disait à Bertrand, en lui montrant le ciel :

“ Mon cher Bertrand, laissez-les dire, le Juge de toutes les actions humaines est là-haut... Ne jurez pas ainsi, quoique ce ne soit pas pour vous un grand péché, parce que ces paroles malheureuses ne sont chez vous que la conséquence d'anciennes et mauvaises habitudes ; mais c'est toujours une faute que d'oublier la modération qui nous place au-dessus des injures...”

Depuis ce temps nul homme ne fut plus respecté parmi les dragons que l'aumônier du régiment.

ÉPHEMÉRIDES RELIGIEUSES.

POUR LA PREMIÈRE QUINZAINE DE JUIN.

1er. juin 1772.—Mort de l'abbé de La Bletterie, traducteur de Tacite, auteur de l'*Histoire de l'empereur Julien*, critique distingué, savant aimable. Il était de l'Académie des Belles-Lettres.

4 juin 1620.—Le cardinal de Richelieu fait rebâtir le palais de la Sorbonne, cette compagnie justement appelée par Mézeray le concile perpétuel des Gauls, l'aréopage de l'Eglise et le flambeau de la foi.

7 juin 1654.—Louis XIV est sacré à Reims.

9 juin 1048.—Le pape Clément VI achète de Jeanne, reine de Naples, la ville d'Avignon avec ses faubourgs, son territoire et ses confins, pour la somme de quatre-vingt mille florins. Avignon n'a été définitivement réuni à la France qu'en 1791.

11 juin 1154.—Départ de Louis-le-Jeune pour la seconde croisade.

14 juin 379.—Mort de saint Basile.

15 juin 455.—Les Vandales prennent Rome et la pillent pendant quatorze jours. Le pape saint Léon, moins heureux cette fois que dans son ambassade auprès d'Attila, avait cependant obtenu de leur roi Genséric, qu'on ne commettrait ni meurtres ni incendie, et qu'on ne toucherait point aux trois principales basiliques.

15 juin 1755.—Mort de l'abbé de Vertot. Ses ouvrages sont : l'*Histoire des Révolutions romaines*, celles des *Révolutions de Suède*, celles de *Mulle*, et celles des *Révolutions de Portugal*, qui fit dire à Bossuet : *Voilà une plume taillée pour la vie du maréchal de Turcotte.*